

**Subscripción**  
 En la capital. 1.70 pias. trimestre  
 fuera de la capital. 5 id. id.  
 girar en oro. 18 id. semestre  
 id. un año en oro. 25 id. id.  
 extranjero. 750 id. trimestre  
 Todo pago se atiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Príncipe, 4. 3.º. 1.º

# LA LUCHA

**Anuncios.**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco céntimos hasta 15 en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 a 5 pesetas la línea y más en la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y remitidos: A. LORETTI, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXIV**

Se publica todos los días, excepto los siguientes de festivos.

Gerona, viernes 14 de diciembre de 1894

**NÚMEROS SUELTOS**  
25 céntimos.

**N.º 5.452**

## Efeméride

14 de diciembre de 1788.

### Muere Carlos III

Tratándose de un monarca tan amante de la prosperidad de los pueblos y de la justicia como era Carlos III, huelga añadir que su reinado fué todo un período de grandeza. En 1759 ocupó el trono de España como sucesor de su hermano Fernando VI, después de abdicar en su hijo Fernando la corona de las Dos Sicilias que desde 1734 venía poseyendo. Ocupóse, en primer término, en aliarse con Francia celebrando el llamado *pacto de familia* como medio de contener el poder de Inglaterra; pero lejos de ser así, esta nación hizo dueña de la Habana y de Manila y Carlos III tuvo que firmar la paz de Fontainebleau, y ceder a los ingleses la Florida Occidental para lograr de este modo el rescate de aquellas posesiones. Posteriormente y con el fin de recobrar la plaza de Gibraltar y la isla de Mahón, que en el reinado de Felipe V habían pasado también al poder británico, renovó la campaña con Inglaterra, consiguiendo al cabo la reincorporación de Mahón. Los demás sucesos acaecidos en este reinado por intervención de las armas, fueron de escasa importancia con relación a las reformas y adelantos llevados a cabo en el orden gubernativo y administrativo y a los cuales debemos consagrar el corto espacio que nos resta. Por su trascendencia merece citarse, en primer término, la expulsión de los jesuitas decretada en 1767. Con el auxilio de los ministros Esquilache, Aranda, Floridablanca, Campomanes y Cabarrús, reformó la hacienda Carlos III, colonizó Sierra-Morena, dictó medidas contra los vagos, reorganizó la ordenanza de reemplazos del ejército limitando la exención del servicio a muy determinados cargos, abolió costumbres populares que por su mal gusto pugnaban ya con los adelantos de la época, mejoró el ramo de instrucción pública y extendió las relaciones comerciales con otras naciones. Débese igualmente a tan discreto monarca, la creación de las sociedades económicas de Madrid y otras provincias, la de muchos establecimientos de beneficencia, la construcción de canales de riego y navegación, la fundación de la escuela de agricultura, museo de ciencias naturales, observatorio astronómico y de otros institutos, que revelan el solícito cuidado con que atendía a fomentar el progreso moral, moral é intelectual de España. Falleció a la edad de 72 años, diez meses y veinticuatro días, y a los 29 años de ocupar nuestro trono en el cual le sucedió su primogénito Carlos IV.

(Prohibida la reproducción.)

## Córtes

### Sesiones del día 12

**Congreso.**—Al abrirse la sesión el señor Junoy reprodujo una proposición para que el Estado construya una carretera de Manresa a Igualada.

Fue tomada en consideración.

El señor Avila apoyó otra proposición para que se proceda a la venta de la casa Galera, sita en la calle de San Pablo de Barcelona, cuyo producto debe ser dedicado a la construcción de la nueva cárcel de Barcelona.

Se tomó en consideración por la Cámara, como también otras proposiciones relativas a la construcción de varias carreteras.

Don Amós Salvador defendió a la Tabacalera de los ataques que le han sido dirigidos, manifestando no ser exacto que dicha sociedad influye para que no se conceda autorización para el cultivo del tabaco en España.

El señor Torres se opuso a que se arriende en Tarragona el cobro de los contingentes municipales corriente y atrasado. Anunció una interpelación.

El señor Ferratjes presentó una proposición para que se construya un ferrocarril económico que vaya a la banía de la Escala.

Otro diputado pidió terminen los abu-

sos que cometen las compañías telefónicas. Dijo denunciará las graves responsabilidades en que han incurrido acerca del particular dos ministros de la gobernación y tres directores generales de comunicaciones (sensación).

Añade, que son protegidos los intereses extranjeros en detrimento de los nacionales.

El ministro de Hacienda protestó contra esta afirmación.

El marqués de Marianao pidió que sea declarada del Estado la carretera de Reus a Montroig.

El señor Cañellas se opuso a ello, pues dijo que se trata de favorecer intereses particulares de dicho marqués.

Este lo negó.

El señor Cañellas dijo que se cometen muchos abusos en Tarragona, y atacó nuevamente al marqués de Marianao en forma bastante descarnada.

El marqués contestó que el señor Cañellas, tanto en esta ocasión como cuando se trataba del difunto conde de Reus, obra impulsado por el despecho. Dijo que el señor Cañellas tiene afición a atacarle.

El señor Cañellas replicó que procede con nobleza y cara a cara, pues no quiere ser amigo del marqués.

Así me gusta verle a V. S.—contestó el marqués de Marianao.

El señor Cañellas dijo que éste de conservador se hizo liberal para dividir a los fusionistas de Tarragona.

El presidente le llamó a la cuestión, y después de un diálogo algo vivo, el presidente dió por terminado este incidente.

Terminó la sesión del Congreso con la ratificación del señor Navarro Reverter.

## Entre China y el Japón

La prensa extranjera, y principalmente la inglesa, ocupándose de la guerra en el Extremo Oriente, hace una especie de croquis del estado en que se encuentran ambas naciones beligerantes.

Empezando por ocuparse del ejército japonés, dice que la división de Corea y de Manchuria, que cuenta 25.000 soldados, hallábase hasta hoy día mandada por el mariscal Yamagata; pero las penas que afligen actualmente al vencedor de Ping-Yang, y organizador de la marcha sobre Moukden; la muerte de su mujer y de su hijo y el mal estado de su salud, empujados por una campaña que la mala estación hace particularmente ruda, le han obligado a dejar su mando y regresar al Japón. El mikado envió un chambelán a su encuentro para darle gracias por sus servicios.

El general Nodzu tomó la dirección de este ejército que se ha dividido en dos cuerpos, de los cuales uno se encuentra actualmente en Niou-Chonang, sobre el camino de Moukden, y el otro algo más al Norte, en los montes Motien-Lien.

El ejército de la península de Liao Toug, que acaba de tomar Port-Arthur y que cuenta 22.000 soldados, hallase bajo el mando del general Oyama, ministro de la Guerra, esperando nuevas instrucciones.

Dícese que, dejando una guarnición suficiente en Port-Arthur y sus alrededores, se embarcará para Chan-Hai-Kouan, que está al otro lado del golfo de Liao-Tung, y que tiene al Oeste un buen camino que le pone en comunicación con Pekín, mientras que el ferrocarril le une al Sur con el arsenal y plaza fuerte de Takou, protección avanzada de la capital china. Pero aun no se tienen informaciones precisas sobre este particular.

Los despachos anunciaron 15 días ha que se había embarcado en Heroshima un tercer cuerpo expedicionario, compuesto de 24.000 hombres y mandado por el viz-

conde Tokashima. Según unos, debía desembarcar en Takou, y según otros, más al Sur, en la embocadura del Yan-Tse-Kiang, y amenazar el centro del vasto imperio asiático.

Esta simple relación de las posiciones ocupadas, ó que son el punto de mira de las tropas japonesas, basta para justificar los temores del emperador de China y explicar la insistencia de Li-Hung-Chang en renovar las proposiciones de paz. Pero a la prisa del gobierno de Pekín responde, naturalmente, la mucha calma del gabinete de Tokio. La toma de la capital, que es lo que más teme el primero, es precisamente lo que espera el segundo para imponer al vencido de un modo irrevocable las más duras condiciones. El gobierno del Japón no parece ocuparse de la intervención de las potencias europeas, mientras que el gabinete de China continúa, por el contrario, intentándolo.

Se ha dicho que si el tercer cuerpo de ejército japonés desembarcaba en la desembocadura del Yang-Tsé-Kiang, Inglaterra tomaría una actitud decididamente hostil a las intenciones del Mikado. Esta noticia carece de fundamento, pues la entrada en escena de la marina británica tendría por consecuencia inmediata, una probable inteligencia de la mayor parte de las marinas europeas, a las cuales se uniría la de los Estados-Unidos.

Las pretensiones del Japón son pedir una indemnización de 400 millones de yen (1.400 millones de pesetas próximamente), la independencia de Corea y la anexión de la isla de Formosa. Pero esta última condición tropezará con la oposición de los ingleses, porque la isla defiende los caminos de Hong-Kong a Vancouver y a Sidney.

Rusia, por su parte, pretende que no la olviden a la hora del arreglo de cuentas, y según todas las probabilidades, ella será la que mejor partido saque de la guerra emprendida por el Japón; lo cual se comprende en justicia, si se tiene en cuenta que el Mikado no ha podido lanzarse en tan grave aventura sin el previo permiso del czar, y aún sin ser impedido por él. El gobierno de San Petersburgo pone dos condiciones, a su parecer esenciales: la independencia y neutralidad de Corea, y la cesión a Rusia, con la porción oriental de la Manchuria, de alguna extensión de las costas que permita a los navíos rusos reemplazar a Wladivostock por un puerto extremo-asiático libre de hielos en invierno. Pero estas costas tendrán que ser tomadas del territorio coreano, que se expone a perder en provecho de la Siberia toda su parte septentrional.

Aunque el Japón y Rusia parecen, como se vé, de acuerdo en la cuestión de la independencia de Corea, no están salvadas todas las dificultades por esa parte, pues se trata de saber lo que una de ambas partes entienden por independencia coreana. Las informaciones recibidas de Tokio hablaban de una ocupación militar de esta península por las tropas japonesas, hasta que Corea se hallase provista de una administración regular y estuviese allí completamente establecida la seguridad. El gobierno de Tokio pretende aplicar los procedimientos que tan buen resultado dieron en algunas potencias.

Pero es probable que el gobierno de San Petersburgo entienda de igual modo acerca de la independencia de Corea. Los diarios rusos dicen claramente que el czar no permitirá a nadie crear en el Oriente asiático un nuevo Bóforo, pues le basta con el de Europa, y si para ello es necesario un acuerdo entre Inglaterra y Rusia, se verificará en seguida, y aún puede creerse que ya existe y que la cuestión de Corea es una de las bases de la conciliación de que toda la prensa se ha ocupado a consecuencia de los discursos pronunciados

por lord Salisbury, y de la estancia que acaba de hacer en Rusia el príncipe heredero de la corona de Inglaterra.

## Comentarios

Leemos sobre la cuestión de las reformas antillanas:

Los ministros han acordado abordar cuanto antes la cuestión cubana; el señor Abarzuza dimitirá si fracasa la fórmula que presentará a las Cámaras.

Pues si no acierta con esa fórmula será porque no querrá.

Fíjese antes que todo, con lo que interesa a España—que no es otra cosa que asimilar y no distanciar las antillas de la metrópoli—y tendrá resuelto el problema y encontrará la fórmula y todo lo que quiera.

De lo contrario, ya puede ir preparando la maleta.

También leemos sobre el mismo asunto:

*El Liberal* se lamenta de que el gobierno no haya explicado en el Congreso su opinión acerca de las reformas de Cuba, a pesar de las favorables ocasiones que para ello ha tenido.

¿Pero el gobierno tiene opinión formada? ¡Cá!

*El Liberal* se chancea.

¡Guasón!

Dice la prensa:

Ha sido recibida con extraordinaria frialdad la obra de Perez Galdós *Los condenados*, estrenada en la Comedia.

Y eso no es cierto.

El público se puso a patear de lo lindo.

Si eso es frialdad.....

Los Estados-Unidos vuelven a las andadas.

Dícese que el Senado de Washington invitará a España a proclamar la independencia de Cuba mediante una crecida indemnización.

Suponemos que los yankees se habrá puesto de acuerdo con Salmerón el *filibustero*, para que defienda esta invitación en el Congreso.

Porque es el único diputado que se atreverá a hacerlo.

¡Es tan patriota!

Parece confirmarse la noticia de la cesión a Inglaterra de la isla Perejil, aunque nada se sabe en concreto.

Entre tanto, nosotros estamos discutiendo si esa isla pertenece ó nó a España.

Cosa que el ministro de Estado no sabe.

Y en el entretanto se averigua, Inglaterra probará que tal *perejil* es ese y si le gusta se lo queda.

Y luego que lo tenga, que se lo vayan a quitar.

## Desde Madrid

No hay bien ni mal que cien años dura, dice el adagio español, y esta vez queda demostrado con el final del debate político en el Congreso.

Creíase que el tal debate no habria de acabar nunca, y terminó ayer.

Algunos periódicos dicen hoy que, qué es lo que se ha sacado en limpio después de veinticuatro días de discusión; y ellos mismos responden que nada.

Nosotros sostenemos una opinión muy distinta. Es verdad que se ha perdido algún tiempo, que todo lo que se ha dicho pudo decirse en unos cuantos días nada más; pero decir que no se ha sacado nada en limpio, es faltar a la exactitud. Hemos sabido que algunos diputados quieren empujarse el territorio español, unos vendiendo la isla de Cuba a quien desee comprarla; otros dándose de balde a quien la quiera; algunos otros quieren que, por el contrario, la isla de Cuba siga siendo española, y para conservarla opinan que la metrópoli debe gastar hasta el último grano de oro y derramar hasta la últi-



ma gota de sangre; y por último, hay también otros que no saben á qué atenerse, que no saben á quién dar la razón, y otros á quienes no les importa ni una cosa ni otra. Estos no van al Congreso más que á unir sus votos á los que formen un número mayor y á pedir después tal ó cual beneficio puramente personal.

¿Creer nuestros lectores que esto es poco sacar en limpio? ¿No les parece que de este debate ha resultado un conocimiento que no tenían muchos españoles, cual es el de saber con qué gentes contamos en el Congreso para legislar á España y obtener para esta nación el mayor bien posible?

Todo esto, en vez de sernos perjudicial, nos es conveniente, porque siempre sabremos á qué eternos al tratarse de cada uno de los señores que han intervenido en la discusión terminada ayer.

Mejor hubiera sido adquirir el convencimiento absoluto de que en la Cámara popular solo tenían asiento hombres patriotas, y esto hubiera sido para los buenos españoles causa de gran satisfacción; pero no ha sido así. El dolor y la alegría no están nunca solos, fórmase con ellos una mezcla y tanto nos será esta mezcla más ó menos agradable, cuanto en ella entre en mayor ó menor cantidad uno ú otro de sus dos componentes.

En esta ocasión, no debemos, en realidad, quejarnos. Los que desean que la isla de Cuba deje de ser española, son los menos; aprovechan cualquier circunstancia para propagar sus ideales, y en esta ocasión dicen que España no puede gobernar bien aquella isla porque las actuales instituciones harto hacen con regir, y bastante mal, la Península; no pueden hacer más que esto. Pero los que tal dicen, repetimos, son los menos. Los más son decididos partidarios de la integridad del territorio español, y sostienen que España puede ser digna madre de Cuba y cuidarla con todo el amor que se cuida á una hija á quien se adora; y sostienen, no solo que puede ser digna madre, sino que lo es. ¿Qué, Cuba, dicen, no está del todo contenta? Tampoco lo están algunas hijas cuyas madres no pueden, bien por escasez pecuniaria, ó bien por profesar teorías vaciadas en antiguos moldes, darlas todo cuanto pide á aquellas su femineil coquetería; pero esto no quiere decir que unas y otras no se quieran. Solo algún hombre desalmado podrá separarlas, si para conseguir los encantos de la juventud de esas hijas, ofrece satisfacerles todos sus caprichos; pero aún así, como ese ofrecimiento no habrá de cumplirse, si se olvidan un momento de su madre, la reflexión las hará ver los vínculos que las unan y como madre é hija habrán de tratarse, porque así lo demanda la ley más natural de cuantas en el mundo existen; y entonces el hombre que las engañó, será maldecido por ellas.

Así piensa el país, y mientras haya diputados que así piensen también, la opinión pública estará de parte de ellos para animarlos si alguna vez se dejaren abatir por el desfallecimiento.

Carmón.

11 diciembre de 1894.

## EL MORENO

Así era conocido por el pueblo, quien tantos servicios ha prestado en esta provincia á la causa de la libertad y de la monarquía al frente de fuerzas irregulares primero, en donde adquirió su renombre, y en las filas del ejército en donde hasta hace poco sirvió con gran contentamiento de sus jefes.

No es hora de juzgar con entera independencia de criterio á don Jaime Burrelló Barnadas, toda vez que recientes están sus hechos de armas y, mayormente, habiéndose prestado éstos con motivo de las sensibles luchas intestinas que han puesto á la nación en el estado de pobreza del que vá saliendo poco á poco; pero esto no quita para que demos á conocer su hoja de servicio como voluntario, que es tan honrada y honrosa como puede serlo la del que mejor se ha sacrificado por la patria.

Tomada pues del original, hé aquí la que hemos podido adquirir escogida por un amigo del difunto, de entre otros papeles de menos importancia.

Según ella, don Jaime Burrelló Barnadas nació en La Bisba, el 6 de julio de 1834 llamándose sus padres Juan y Rita, comenzando la hoja en 1872 en esta forma:

Empleos y grados obtenidos:

5 de agosto de 1872 teniente; 29 de octubre

de 1872 voluntario; 1.º de diciembre de 1872 alférez; 1.º de mayo de 1873 teniente; 1.º de diciembre de 1873 capitán; 1.º de marzo de 1875 comandante; 22 de octubre de 1875 grado de teniente coronel; 1.º de julio de 1876, comandante primer jefe de las compañías francas de Gerona hasta 31 de julio de 1877; 1.º de agosto de 1877 teniente coronel comandante tercer jefe del batallón Franco Móvil de Cataluña número 1.

Cuerpo y situaciones á que ha pertenecido desde su entrada en el servicio:

Teniente de la Milicia Sedentaria de Gerona, 2 meses 24 días; voluntario de la compañía Movilizada de Gerona, 1 mes 3 días; alférez de la misma, 5 meses; teniente de la misma, 7 meses; capitán de la misma, 1 año 4 meses; comandante primer jefe del primer tercio de Rondas Volantes de la provincia de Gerona y teniente coronel grado del mismo, 1 año 4 meses; teniente coronel comandante primer jefe de las Compañías Francas de Gerona, 1 mes.

Servicios, vicisitudes, guarniciones, campañas y acciones de guerra en que se ha hallado:

1872.—En cinco de agosto fué nombrado teniente de la Milicia Sedentaria de Gerona, y en veinte y nueve de octubre sentó plaza de voluntario en la Compañía Movilizada de Gerona; de nueva creación y con fecha primero de diciembre, ascendió á alférez de la citada compañía (hasta fin de año) habiéndose encontrado en la acción que tuvo lugar contra los carlistas en las inmediaciones de Gerona el veinte y nueve de noviembre.

1873.—Sirvió de operaciones todo el año y auxiliando el cobro de las contribuciones, habiéndose encontrado en los hechos de armas siguientes: En veinte y cuatro de setiembre, al frente de su compañía, sorprendió en el pueblo de Salt á una partida carlista, resultando tres muertos entre ellos el capitán Franquesa. Contribuyó á la acción que tuvo lugar para el levantamiento del sitio de Tortellá en veinte y dos de agosto, siendo promovido al empleo de capitán de la propia compañía en primero de noviembre.

1874.—Sirvió de operaciones todo el año habiéndose encontrado en las acciones siguientes: En treinta de junio en la acción que tuvo lugar en la montaña de Santa Bárbara á las órdenes del brigadier Cañas. El trece de julio, á la acción de Castellfullit á las órdenes del mismo brigadier Cañas. En veinte y tres del propio mes, la que tuvo lugar en el mismo Castellfullit á las órdenes del excelentísimo señor general 2.º cabo de principado señor Merelo. El doce de noviembre á la sorpresa dada á los carlistas en Santa Coloma de Farnés á las órdenes del señor comandante don Félix Campubí, resultando siete facciosos muertos, un prisionero y algunos heridos. En dos de diciembre, á las órdenes del citado comandante señor Campubí, á la sorpresa de los carlistas en Amer habiendo resultado ocho facciosos muertos, varios heridos y cinco prisioneros: contribuyó al levantamiento del sitio de Puigcerdá y acciones sostenidas en Castellá de Nuch contra las facciones catalanas reunidas en Setiembre. A la acción que en veinte de noviembre tuvo lugar en Ayguaviva contra fuerzas triplicadas de facciosos, habiéndose encontrado en otros varios choques contra partidas carlistas, continuando de servicio de operaciones el resto del año.

1875.—De igual servicio de operaciones, habiéndose encontrado en las acciones siguientes: En doce de enero, á la acción en Santa Coloma de Farnés á las órdenes del excelentísimo señor general don Pedro Esteban Herrera. En diez y siete del mismo, en la primera expedición á Olot y subsiguiente toma de dicha villa, á las órdenes del excelentísimo señor capitán general del principado don Arsenio Martínez de Campos. El ocho de febrero, al frente de dos rondas volantes sorprendió á una partida carlista capturando á seis individuos con sus correspondientes armamentos y municiones, cuya sorpresa tuvo lugar en una casa de campo cerca Cassá de la Selva. Formó parte de la segunda expedición á Olot y contribuyó á las acciones de los días diez y siete y diez y ocho de marzo á las órdenes del excelentísimo señor capitán general del principado don Arsenio Martínez de Campos. En veinte y uno del mismo mes, contribuyó á la acción del Plá de Viaña. El siete de julio, á la acción que tuvo lugar en La Junquera á las órdenes del excelentísimo señor general Arrando. En veinte y siete del mismo mes al frente de la ronda volante de Gerona, copó la partida Latoro Cantonal que divagaba por esta provincia resultando trece muertos, cogiéndoles todo el armamento, municiones, equipo y documentos de mucha importancia, cuyo copo y exterminio de la citada partida tuvo lugar en el Hostal de Estañol. El diez de junio, en la acción que tuvo lugar contra los carlistas entre Finestras y Mieras en el punto llamado Freixa. El doce de octubre, al frente de algunas fuerzas de voluntarios, sorprendió á una partida carlista en el pueblo de Lliurona causándole cinco muertos con sus correspondientes armas, cogiéndoles varios efectos de guerra. El veinte y seis de octubre, al frente de una partida de voluntarios, sorprendió á una partida carlista en el pueblo de Rocacorba causándole tres muertos, habiendo tenido varios encuentros con otras partidas facciosas en el servicio de operaciones que practicó hasta fin de año.

1876.—De servicio de operaciones en la frontera, hasta fin de junio que fué baja por disolución del tercio y por pase con el mismo empleo en las compañías francas de Gerona.

Las cruces y condecoraciones que ha

obtenido son; cruz de mérito militar de 1.ª clase.—Dos rojas del mérito militar de 1.ª clase.—Una roja del mérito militar de 2.ª clase.—Medalla de Alfonso XII, habiendo sido declarado benemérito de la Patria, sin haber obtenido ninguna licencia temporal ni haber estado sugeto nunca á proceso alguno.

Esta es la historia militar del hombre que, víctima de una pulmonía, falleció antes de ayer tarde. Después de estos servicios, entró en el ejército en donde le ha pillado la muerte retirado con el grado de capitán graduado y siempre prestando servicios á la causa monárquica-liberal á cuya defensa puso siempre su vida.

Descansé en paz nuestro amigo, á cuya familia damos el pésame más sentido.

## EL TORO Y EL LEÓN

El pasado domingo tuvo lugar en la plaza de Madrid una lucha entre un toro y un león, en medio de un numeroso público que llenaba todas las localidades.

En la seguridad de que nuestros abonados leerán las peripecias de la pelea, hé aquí como las describe *El Liberal* de Madrid:

Se encajonó al toro *Caminero* y se adosó á una de las puertas de la jaula el cajón, donde rugía el fiero *Regardé*.

Sonó una campana, y el león saltó al palenque, desafiando á los empleados que alrededor de la jaula practicaban las necesarias operaciones.

*Regardé* es un león de hermosa estampa, de gran corpulencia y de muy respetable fisonomía. Su historia es muy accidentada, por sus muchas proezas. El año 1892 mató á una hiena llamada *Aida*. El mismo año hirió gravemente de un tremendo zarpazo á su amo, el domador Malléu, y en distintas ocasiones ha probado el poder de sus garras, destrozando objetos de bastante consistencia.

Malléu tiene en su cuerpo señales inborrables de las *caricias* de *Regardé*.

Desde hace dos años no trabajaba con él el bravo domador, pues era tanta la fiera del animal, que llegó á cobrarle un poco de respeto. Este aumentó paulatinamente, y poniendo en acción el conocido proverbio de «más vale un por si acaso que un quien pensara», relegó á *Regardé* á ocio perpétuo, prometiéndose no volver á entrar en la jaula del peligroso carnívoro.

El león, después de dar dos vueltas á la jaula enseñando al público la blancura de sus colmillos, paróse ante la puerta del cajón donde estaba *Caminero*, y apoyándose en tierra con el cuarto trasero y la cabeza levantada, esperó.

Oyóse otro toque de campana, y se abrió la puerta del cajón toril.

El público contuvo la respiración. La emoción de aquel instante no se podría pintar de ninguna manera.

*Caminero* salió como una centella y se arrojó contra el león, que al ver venir á su enemigo se puso de pié, presentando sus colmillos y sus garras.

Un momento se confundieron los dos animales. El grupo se deshizo en seguida, al salir volando por el aire el rey del desierto.

El público estalló en un aplauso delirante y en vivas á España.

*Caminero* echóse atrás esperando un arranque de *Regardé*; pero éste, quebrantado por el primer trastazo, no quiso probar de nuevo el poder de su adversario.

De la primera embestida quedó el león agachado sobre los hierros de la jaula, y el toro en el centro desafiando.

Pasaron algunos segundos; el cornúpeto se arrancó por segunda vez, y el pobre *Regardé* subió á gran altura y cayó hecho una pelota sobre la arena. Entonces el león intentó arrojarse sobre el toro, y hasta llegó á asestar sus garras al cuarto trasero de su rival; pero éste se deshizo del estorbo sacudiendo un par de coces, dignas de figurar entre las más acreditadas del género.

Costóle caro al rey del desierto su atrevimiento, pues *Caminero* se revolvió con fiera y le encornó por vez tercera, revolcándolo lastimosamente.

A partir de aquí declaróse *Regardé* en vergonzosa huida. Comenzó á dar vueltas buscando la salida, y dos veces intentó trepar por los hierros de la jaula para librarse de este modo de los tremendos golpes de su adversario. *Caminero*, siempre en el centro, no perdía de vista al rey de las selvas, y giraba al mismo tiempo que él, por no dar nunca la espalda al astuto felino.

Tres veces más acometió el toro al león, y las tres veces le volteó con facilidad, dejándole quebrantado y maltrecho y sin ganas de volver á las andadas.

El público, entretanto, aplaudía con frenesí la bravura del cornúpeto, y silbaba la cobardía de *Regardé*, que, pasados los 12 minutos reglamentarios, fué retirado del palenque, no sin gran trabajo, pues el toro guardaba la entrada del cajón, y el león, agachado, no se atrevía á entrar en su domicilio, por temor á una *caricia* de despedida del rival vencedor.

Cuando desapareció de escena *Regardé*, se abrieron las puertas de la jaula y saltó al ruedo *Caminero*, que marchó al corral entre los mansos y en medio de una calurosa ovación que le tributó el pueblo soberano.

La lucha, aunque no todo lo accidentada que muchos se prometían, no dejó de ser interesante, echándose de ver, desde un principio, la superioridad del toro sobre el león, pues aunque éste intentó hacer presa en aquél, al primer varetazo convencióse de que para darse un banquete de toro vivo se necesita mucho más de lo que á primera vista le pareció.

Si el toro *Caminero*, colorao, astifino, de muchas libras y gallarda estampa, hubiese sido un toro codicioso, de esos que llaman *pegajosos* los aficionados, la lucha habría sido breve, casi instantánea, porque el león, al primer encuentro, hubiera quedado hecho pedazos. Afortunadamente para *Regardé*, el toro *Caminero* le despreció en seguida, considerando á su adversario indigno de medir con él sus menguadas fuerzas.

## Noticias locales y generales

Don Francisco Arudu y Barrera ha solicitado las pertenencias de una mina titulada *Maria Teresa*, sita en los términos municipales de Alp y Dás.

—Dice un corresponsal telegráfico de Madrid:

Corren desde media tarde graves rumores, según los cuales es oficial la cesión de la isla del Peregil, que ha hecho el sultán de Marruecos á la Gran Bretaña.

La *Correspondencia* se ocupa de estos rumores, y apela al patriotismo del gobierno.

En el consejo que han tenido los ministros en el Congreso, se han ocupado del asunto, que reviste extraordinaria importancia.

—En consejo de instrucción pública, ha informado favorablemente el expediente de quinquenio del profesor de dibujo de este instituto provincial don Antonio Graner.

—Con extraordinaria concurrencia sigue en la iglesia del Carmen el novenario que las hijas de Maria dedican á su Patrona la Inmaculada Concepción, siendo de notar la parte musical, cuyo estilo melódico se ajusta perfectamente á las señoritas encargadas del canto, entre las que recordamos, como primeras partes, á las simpáticas señoritas Viñas, Bonet, Padrós, Castells y Mill, las cuales saben interpretar admirablemente las piezas musicales que se les confían, cantándolas con mucho gusto y afinación.

Nuestros piácomes al maestro señor Moliera y á las aventajadas jóvenes que toman parte en dichos actos religiosos.

—Don Joaquín Lloret y Xicoy, ha sido nombrado maestro interino de la escuela mixta de Dosquers.

—Los pagos que la delegación de Hacienda tiene señalados para hoy, son los siguientes: á don Gregorio Pastor, 593'31 pesetas; á don Vicente Piera, 3.245'68; á don Salvador Piera, 3.321'72; á don Gaspar Quintana, 1.268'79 y á don Enrique Martínez, 7.296.

—Ha tomado posesión de su destino de auxiliar temporero de telégrafos en esta sección, nuestro querido amigo don Alfonso Oliveras y Tormo á quien damos la bienvenida.

—El ayuntamiento de Palau de Montgut ha solicitado autorización del gobierno civil de la provincia, para vender la actual casa consistorial.

—Ayer celebró sesión la comisión provincial.

—Ante noche se puso en escena por primera vez en Gerona la preciosa zarzuelita *Campanero y sacristán* que gustó mucho al público por sus chistes de buena ley y por su bonita música.

Esta obrita de seguro se verá anunciada en los carteles muchas veces, porqué el



desempeño que obtuvo fué muy acertado y porqué, como ya hemos dicho, satisfizo á la concurrencia.

—Ha tomado posesión de la escuela de ambos sexos de Tragorà doña Teresa Serra Juanola.

—En el expreso de antes de anoche salió de Madrid para Barcelona el sub-director de Aduanas y dos empleados del ramo, para depurar los hechos cometidos en la de Barcelona.

—Ayer á las tres de la tarde fué llevado á la última morada el cadáver del oficial Burrelló, de cuya muerte nos ocupamos en otro lugar de este número. Se le rindieron los honores militares de ordenanza por una sección de infantería, al mando del primer teniente don Luis Pérez hasta la puerta del Cármen, en donde se hizo la salva acostumbrada. La banda de música de Guipúzcoa también acompañó al cadáver.

Sobre el féretro fueron colocados el ros y la espada del difunto y detrás del mismo seguía un lucido séquito.

Seále la tierra lijera.

—La Dirección general de Penales ha dispuesto que el recluso en esta cárcel, José Xicars Figueras, condenado por esta audiencia provincial á un año y ocho meses de prisión correccional por el delito de lesiones quede en la misma extinguiendo su condena.

—Dice *El Correo de Gerona* de anoche: Hoy circulaban rumores, cuya exactitud no hemos podido comprobar en los centros oficiales, acerca de un asesinato cometido en la persona de un operario de San Feliu de Guixols, por una jóven de la misma villa.

Parece que los celos han sido la causa del crimen.

—Por el gobierno civil de la provincia se encarga la busca y captura de Angel Heranzy y Lastra fugado de la cárcel de Almaden el día 5 del corriente.

—Continúan los días húmedos y frios por demás y por ende los resfriados á la orden del día.

—Se han expedido licencias de carruajes á Tomás Trulls para conducir viajeros en tartana entre la ciudad de Figueras y Massanet de Cabrenys; á Manuel Llosa entre Darnius y Figueras, y Miguel Batlle, entre esta última ciudad y La Escala.

—Se han pasado los antecedentes á los respectivos juzgados de primera instancia de esta provincia para que exijan la multa y apremio impuestos por no haber presentado el presupuesto adicional á los ayuntamientos de los pueblos de Aiguaviva, Fornells, Juyá, San Mori, Vilademat, Fo-

xá, Montrás, Torrent, Freixanet, Gombreny, San Cristóbal de Tosas, Vidrà, Juanetas, Santa Leucadia de Algama, Selva de Mar, Tarabaus y Vilanant.

**AYUNTAMIENTO.**—A la sesión celebrada antes de ayer asistieron los concejales señores Garriga, Pol, Llapart, Puig, Estech, Masaguer, Oliver, Sábát y el alcalde, que presidió.

Quedó firmada el acta de la anterior.

Se aprobaron varias facturas de menor cuantía.

Acordóse expropiar, como mejora pública, dos casas de la calle del Peso de la Paja.

Acordó también el ayuntamiento haber visto con satisfacción los trabajos que en Madrid lleva á cabo el diputado á Cortes don Pompeyo de Quintana acerca del asunto de las murallas de esta capital.

La presidencia dió cuenta de haber recibido una protesta de algunos abonados al Teatro Principal acerca la compañía que actúa en él y las obras que representa, y algunas cartas firmadas por gran número de abonados y concurrentes en sentido completamente contradictorio, y que habiendo pasado todos estos documentos al gobernador civil, el ayuntamiento no debía entender ya del asunto. El cabildo aprobó la conducta del alcalde.

El concejal señor Estech propuso y el consistorio aprobó, dar un voto de gracias al alcalde por las reformas y mejoras que ha llevado á cabo, voto que aceptó el alcalde con agradecimiento haciéndolo extensivo á los concejales que le han secundado.

Contestando al concejal señor Garriga, ofreció el alcalde ordenar la recomposición de la barandilla de alambres que hay en la plaza de San Pedro.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

**VINO DE BUGAUD** Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS R.

**Reumáticos.**—Cesarán vuestros dolores lo mismo que los de los neurálgicos á la primera untura del «Bálsamo Antireumático» de Orive, aunque la desesperación llegue al colmo por la ineficacia de los más recomendados específicos. Ensayad el de Orive, que produjo en millares de casos felicísimos resultados.—2 pesetas frasco en todas las Farmacias.—En Bilbao, su autor, y Madrid, M. García.

Por mayor: V. Ferrer y C. y Matas—Barcelona. R.—2.

**Una anécdota de Maury**

En el elogio de Alfredo Maury hecho por M. H. Wallon, aparece el siguiente episodio: cuando el príncipe-presidente, en sus viajes recorriendo la Francia, llegó á Bordeaux, el alcalde le había preparado á la entrada de la ciudad un arco de triunfo. Una corona colgada de una cuerda, debía descender sobre el coche del presidente. El arco tenía esta dedicatoria: «La has merecido bien.»

Pero el alcalde no contaba con el viento, que arrebató la corona, dejando sola la cuerda con la inscripción «la has merecido bien.»

**EL BAJEL**

Roto el bajel de mi fortuna triste, de los vientos y el mar juguete incierto, ¿quien ¡ay! te arrebató del salvo puerto y así lanzado en tempestad te viste?

No al embate del ábrego cediste recorriendo el polar piélago yerto, ni en los riscos del indico desierto tronchaste el mástil, flámulas perdiste.

Isla mentida en fulgido celaje te arrastró tras imagen de bonanza en noche oscura á naufrago paraje; Si á salvarte quizá tu dicha alcanza, cuida que el mal va siempre en tu viaje y hace en olvido hundir toda esperanza.

Serafín Estébanez Calderón.

**UN MAUSOLEO**

Se acaba de terminar en Winchester (Massachusetts) un mausoleo, cuya descripción, que hallamos en un periódico, dice así:

«Este palacio de la muerte ha costado cerca de dos millones y medio de francos. Ha sido construido por la señora Hillier para su esposo el doctor Hillier que descansaba en un sepulcro esculpido que ha costado 250.000 francos. Un sepulcro no menos suntuoso colocado al lado del primero espera á la señora Hillier.

El mausoleo tiene 100 piés de largo, 60 de ancho y 75 de alto. Está coronado por una cúpula semejante á la de una mezquita-oriental, y la fachada pertenece al estilo gótico. Un chapitel de cobre macizo, que pesa 20 toneladas, corre alrededor del edificio, con figuras del mismo metal en los cuatro ángulos. La puerta principal tiene 36 piés de alto. Las puertas son de hierro forjado con adornos de cobre. Los tiradores son de oro macizo y pesan cada uno cuatro libras. La gran lámpara que arde en el mausoleo ha costado 50.000 francos.»

**Distracciones**

Grito del corazón:

—Francamente, doctor, no comprendo su manera de curar.

—¿Por qué?

—¡Ayer me recomienda usted que evite toda clase de emociones y hoy me manda usted la cuenta!

**CHARADA**

Prima dos, es animal; si á estas añades cuarta, te resulta un cereal que gusta mucho á las ratas. Es muy dos tres, prima cuarta y tan tres cuarta, á mi ver, que en comiéndose una todo, ya no quiere más comer.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior  
TOPÓGRAFO.

**REGISTRO CIVIL**

(Nota suministrada por La Notaría de Francisco Matas Cort-Real, 18.)

DIA 13 DE DICIEMBRE.

Nacimientos.

Defunciones.

Varones.—0.  
Hembras.—0.

Jaime Burrelló 60 años.

**Boletín religioso**

SANTOS DE HOY  
Stos. Nicasio ob. mr. Pompeyo y Espiridión.  
CUARENTA HORAS  
En la santa iglesia Catedral.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano.

**ANUNCIOS**

**La FUERZA**  
PARA RESISTIR LAS ENFERMEDADES Y PARA SUBYUGAR LAS DOLENCIAS CRÓNICAS, HEREDITARIAS Ó ADQUIRIDAS SE OBTIENE CON EL USO DE LA EMULSION de SCOTT

de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.  
CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.  
CUIDADO CON LAS IMITACIONES.  
Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.  
Preparada por SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.  
De venta en todas las farmacias y droguerías.

el saco. Y sucesivamente la correa como signo de templanza y castidad; el escapulario, como yugo suave que la sujeta á Jesucristo; la capa blanca, como emblema de pureza, continencia y sencillez. Entrégale el presidente el rosario, como signo de oración; la vela, signo á su vez de ilustración y ardiente caridad. Y por último, coloca Daniel sobre la cabeza de la hermosa virgen, el blanco y sagrado velo, que representa la inmaculada pureza.

Después de tales ritualidades que tanto dicen al corazón del cristiano y que tanto significan en el orbe católico, todas las religiosas doblaron la rodilla, entonando el himno *Veni Creator*; y mientras el coro cantaba con místicos acentos el sublime himno, la hija del opulento banquero yacía en tierra, postrada. Terminado el canto, Mercedes fué levantada del suelo. Hizo reverencia y besó la mano á la priora, y abrazando á cada una de las demás religiosas, exclamó bastante conmovida:

—Hermanas... Rogad á Dios por mí.

La joven que en otro tiempo habia sido la admiración de la corte, se confundió con las

religiosas, desapareciendo del coro aquellas mujeres como blancos fantasmas que se perdían entre las nubes del incienso.

La rica heredera iba con sus hermanas por el sombrío claustro á reparar sus fatigadas fuerzas, primero, en pobre mesa, y despues sobre la dura tarima de humildísima celda, sin joyas y sin criados, sin su padre y sin sus amigas, y con el tenaz recuerdo en la mente de aquel Alfredo, á quien tal vez no volvería á ver en el mundo.



un gran deber, ó á la satisfacción de levantadísimas pasiones. Pero Rafael entra en la orden como lo haría el más hamilde sacristán.

Su futura mujer es rubia, pálida, de ojos azules y muy sensible. Cuando se enlace con ella, la acompañará al Prado los domingos, y cuando vengan los chiquitines, los llevará á ver el nacimiento, allá por Noche Buena. ¿No es cierto, Montero?

—Podría suceder—contestó éste, sin mostrarse ofendido y disponiéndose á recibir un chaparrón de chanzonetas.

—Y señores—repuso Morales—es de advertir que nuestro amigo es víctima doble. Tiene suegra; y suegra en grado superlativo, porque tiene un carácter..... Te vas á quedar sin clientela en cuanto los que concurren á tu bufete oigan á la madre de tu Dulcinea.

—Pues mira, médico materialista, preferiría ceder á las dulces sugerencias de una esposa legítima que ser el esclavo de mancebas sin pudor, como tú y el filósofo Mendoza.

—¡Bravo maestro!—dijo éste con sorna,—Aún nos falta mucho que aprender de tí. ¿Te acuerdas cuando tiraste por una ventana á aquel almirado militar que hallaste en casa de tu querida?



# JUAN ALCARREÑO

POR D. Teodoro Baró.

Esta novela, cuyo mérito han podido apreciar nuestros suscriptores, y de la que con tanto elogio habló la prensa de España cuando se publicó, forma un tomo de más de 400 páginas, papel superior y profusión de láminas, que se vende al ínfimo precio de **Una peseta**, la mitad del que tiene señalado fuera de Gerona; en las librerías de los señores Franquet y Geli. Los que quieran adquirirlo pueden pasar a los puntos señalados para la venta, sin necesidad del vale que al principio publicamos para que nuestros suscriptores fuesen preferidos.

## INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

## PARA SER ELEGANTE.

POR LA

DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de **Para ser amada**, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.<sup>o</sup>, con cubiertas en dos colores.

**Precios:** En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bra- del, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, **Bailly-Baillière é Hijos**, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

## SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos a Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores **Provence, Bearn, La France, Savoir, Poirou y Bourdonne** admitiendo carga y pasajeros para Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires.

El día 16 de Diciembre saldrá del puerto de Barcelona **EL VAPOR**

## BRETAGNE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabina, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—**PRECIOS:** 1.<sup>o</sup> clase, 160 duros.—2.<sup>o</sup> 100 duros.—3.<sup>o</sup> 45 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y mantas, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.<sup>o</sup> clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también bien conducidos y a cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres. Ripol y C.<sup>o</sup>, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Cárrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de maestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crotchets, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

## Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada **Farmacia Tarible**, rue de Saint Severin, 44, (antigua de Decagné) París.

**Licor ferruginoso** empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

**Cachets digestivos.** Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

**Vejigatorio instantáneo Decagni:** precio 75 cént.

**Vino Decagni á la Kina-koca,** 3'50 frs.

**Crema Rosa Tasible.**—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—Paris

**CÁPSULAS EUPEPTICAS**

**MORRHUOL**

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

**DEL DR. PIZÁ**

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA  
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El **Morrhuel** contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el **MORRHUOL** es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatis- mo y estado caquéctico en general. No contiene el **MORRHUOL** grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 66 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

## Gran Hotel des Gobelins

Servicio español.

N.<sup>o</sup> 27, BOULEVARD SAINT MARCEL, N.<sup>o</sup> 27, PARIS.

Se recomienda á los Sres. viajeros por su esmerado trato, por hallarse en el centro de París; cerca de las líneas de ferro-carriles, de los grandes monumentos y demás centros industriales y comerciales.

Cuartos á 2 francos por día.—Cuarto y comida desde 6 francos diarios en adelante, según clase.—Arreglos ventajosos para familias.

Telegrafiar: Gobelins, 27, Boulevard St. Marcel, PARIS.

## LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

— 503 —

—¿Y á qué debemos, caballeritos, este espléndido banquete?

—Pues ahí es nada—manifestó Osorio.—

Mire usted con atención el rostro de los concurrentes, y desde luego averiguará quien es la víctima.

Don Antonio, mirando en torno como si buscara quien le decifrase el enigma, dijo:

—No comprendo.

—Este es el héroe—observó Alberto Morales—señalando á Rafael Montero.

—El tierno corderillo preparado para el holocausto—exclamó Luis Mendoza con seriedad cómica.

—*Ecce homo*—volvió á decir Adrián de Osorio, apuntando con el índice á Rafael.

—Pues ahora lo entiendo menos—replicó don Antonio con benévola sonrisa.

—Se casa, señor, se casa—añadió con burlesco acento melodramático Alberto Morales.

—Pues entonces—dijo San Juan—yo soy otra víctima.

—Tú es otra cosa. Tus amores son tempestades como todos los actos de tu vida. Salen fuera de lo usual; y tu matrimonio con un ser extraordinario, u obedece al cumplimiento de

— 502 —

## CAPITULO IX

### Enhorabuena

En una fonda de las más principales de Madrid halláanse varios de los personajes que ya conocemos. Están allí Alberto Morales, Luis Mendoza, Adrián de Osorio, Rafael Montero, Antonio Pérez, Alfredo de San Juan, don Antonio, el general X y algunas otras notabilidades de la política, de las letras y de la diplomacia.

La más cordial franqueza reina en aquella reunión de confianza. Se cruza el epigrama, se rie con expansión y se bebe sin intemperancia.

Don Antonio, que por razón de la edad preside la mesa, preguntó con aquella bondad que le era característica.

— 499 —

licados manjares, os alimetaréis aquí tan sólo con pobre y frugal comida.

En vez de las emociones de una vida de placeres, y de las gratas zozobras del corazón que ama, llevaréis en el convento la vida motódica de la monja, que sólo debe sentir el corazón inflamado por el amor á Jesucristo. Por último—exclamó el sacerdote—en lugar del calor dulcísimo del beso que imprimiera en vuestra frente el padre cariñoso, el esposo enamorado, ó el inocente hijo, sentirán vuestros labios el frío, de la muerte, al posarlos en los yertos pies del crucifijo. Aquí, hija mía, habéis de guardar los votos de obediencia, pobreza y castidad.

Mercedes Bustamante, haciendo esfuerzos soberanos de voluntad, para que no se conociera la emoción que la dominaba, ante la evasión de ciertos recuerdos, contestó humildemente, pero con voz serena:

—Procuraré guardarlos con la ayuda de Dios, y mediante las oraciones de estas benditas religiosas.

Inmediatamente despojaron á la bella novicia del vestido seglar: y despues de las oraciones y ceremonias de rúbrica, le pusieron